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«Наших врачей отличает  
сердечное отношение к пациентам» 
Туберкулез продолжает 
оставаться серьезным вызовом 
здоровью общества в мировом 
масштабе. Каждый день 
он уносит жизни четырех 
тысяч человек, заражаются 
им около 28 тысяч. В России 
с заболеванием борются 
вполне успешно. В 2021 году 
РФ впервые за 20 с лишним 
лет не вошла в список 
стран с высоким бременем 
туберкулеза и была признана 
ВОЗ мировым лидером 
в борьбе с этим социально 
опасным заболеванием. 
Однако угроза окончательно  
не отступила. Какой вклад 
вносят в приближение 
окончательной победы над 
смертельно опасным недугом 
медики Среднего Урала 
и благодаря чему это стало 
возможно, в эксклюзивном 
интервью корреспонденту 
«Областной газеты» 
Сергею РЫБАКОВУ в канун 
Всемирного дня борьбы 
с туберкулезом (отмечается 
сегодня) рассказала главный 
врач Областного центра 
фтизиопульмонологии  
и инфекционных заболеваний  
Ирина ЛИХАЧЁВА.

– Ирина Игоревна, мы встре-
чаемся накануне Всемирного 
дня борьбы с туберкулезом. Ка-
ковы успехи свердловских ме-
диков в борьбе с этим заболе-
ванием? 

–  В последние годы основ-
ные эпидемиологические пока-
затели по туберкулезу в Сверд-
ловской области улучшают-
ся. Можно уверенно говорить 
о том, что это устойчивая поло-
жительная тенденция. По ито-
гам 2022 года смертность насе-
ления от туберкулеза снизилась 
на 23,3 % по сравнению с 2021 
годом, составив 5,6 случая на сто 
тысяч человек. Это беспреце-
дентный результат за всю исто-
рию наблюдений. Мы прибли-
зились к среднестатистическо-
му показателю в стране, что для 
нашего региона является хоро-
шим результатом. 

По итогам 2022 года зафик-
сировано увеличение заболева-
емости на 4,8 % (51,7 случая на 
100 тыс. населения). В 2021 году 
этот показатель составлял 49,3 
случая на 100 тыс. населения. 
Но, по нашей оценке, это свя-
зано прежде всего с более мас-
штабной работой по повыше-
нию качества диагностики и вы-
явлению заболеваний. Пред-
шествующий ковидный пери-
од диктовал свои условия. Из-за 
перевода многих работников на 
«удаленку» ко личество профи-
лактических осмотров сократи-
лось и, как следствие, снизилась 
выявляемость. Об этом же гово-
рит статистика. В прошедшем 
году половина из зарегистри-
рованных 2  211 случаев заболе-
вания туберкулезом была выяв-
лена как раз по результатам ос-
мотров.

При этом по итогам 2022 го-
да отмечается снижение распро-

страненности туберкулеза на 
территории области на 7,2 % в 
сравнении с 2021 годом – 116,6 
случая на 100 тысяч населения.

– Вы сказали, что увеличе-
ние показателя заболеваемо-
сти туберкулезом связано с 
улучшением выявляемости. 
Благодаря чему? 

– Во многом – благодаря на-
личию мобильных рентгеноло-
гических комплексов. В нашем 
учреждении сегодня есть 13 пе-
редвижных цифровых рентге-
но-диагностических кабинетов, 
в которых в рамках програм-
мы обязательного медицин-
ского страхования уральцы мо-
гут быстро и бесплатно прой-
ти обследование органов груд-
ной клетки. Современный циф-
ровой аппарат дает минималь-
ную лучевую нагрузку при бо-
лее качественном снимке. Важ-
но, что врач-рентгенолог выда-
ет результаты сразу после об-
следования.

Думаю, что многие видели 
эти машины. Вот, например, се-
годня мобильный пункт работа-
ет у здания министерства здра-
воохранения Свердловской об-
ласти в Екатеринбурге, в бли-
жайшие дни будет принимать 
пациентов у ТРЦ «Мегаполис». 

– По какому принципу вы-
бираете точки выезда? 

– Система выездов у нас отла-
жена. Работаем по заявкам пред-
приятий, учебных учреждений. 
Это очень удобно для всех, пото-
му что если выявляется какая-то 
патология, то человек тут же по-
лучает направление к нам в по-
ликлинику, где проходит все не-
обходимые дополнительные 
обследования и консультации 
специалистов, которые и опре-
деляют дальнейшее лечение. 

Также в сотрудничестве с не-
коммерческими организация-
ми, благотворительными фон-

дами мы проводим социальные 
обследования тех, кто по разным 
причинам не может обратиться 
в больницу. За 2022 год мы обсле-
довали 274 человека и выявили 
11 случаев туберкулеза.

–  Очевидно, что качество 
диагностики и лечения во мно-
гом связаны с тем, насколь-
ко хорошо медики вооружены 
технически, каким специаль-
ным современным оборудова-
нием располагают. 

–  Я бы сказала, что по этому 
показателю мы точно находим-
ся в лидерах по стране. И про-
цесс продолжается. В прошлом 
году в рамках государственной 
программы «Развитие здравоох-
ранения Свердловской области» 
за счет средств областного бюд-
жета было приобретено высоко-
технологичное оборудование – 
два 64-срезовых компьютерных 
томографа, позволяющих про-
водить исследование всех ана-
томических областей тела чело-
века. Это значительно расширя-
ет диагностические возможно-
сти учреждения и выводит ра-
боту фтизиатрической службы 
Свердловской области на новый 
уровень.

Также было закуплено два 
бактериологических анализато-
ра, предназначенных для уско-
ренной диагностики туберкуле-
за и роботизированная станция 
для выделения ДНК возбудите-
ля туберкулеза.  

– Кто чаще болеет туберку-
лезом, и правда ли, что это во 
многом социальная болезнь?  

– Да, можно так сказать. На 
самом деле каждый из нас встре-
чается с палочкой Коха в обыч-
ной жизни. Но то, что она попа-
ла в ваш организм, еще не зна-
чит, что вы обязательно забо-
леете. Если у вас хороший им-
мунитет, то он вполне способен 
предотвратить эту инфекцию.

– Но здание и оборудование 
– это же еще не все. Как извест-
но, многое решают кадры. 

–  Не скажу, что у нас совсем 
нет проблем с кадрами, но все 
необходимые направления в 
оказании медицинской помо-
щи мы закрываем. Радует, что 
растет доля врачей в возрасте до 
30 лет. У нас сложился дружный, 
уникальный коллектив.

– Но до тридцати – это же со-
всем молодой врач, насколько 
ему доверяют люди? 

– У нас прекрасно работает 
система наставничества. За каж-
дым молодым специалистом за-
креплен опытный врач, кото-
рый не просто «присматрива-
ет», но и делится опытом, помо-
гает разобраться в сложных си-
туациях и т. д. 

Вообще, наших врачей, мед-
сестер, санитарок отличает осо-
бое, можно сказать, сердечное 
отношение к пациентам. Это то, 
что объединяет весь коллектив.

– Вы упомянули, что в плане 
туберкулеза в нашем регионе 
есть определенные особенно-
сти. Насколько я понимаю, это 
связно с большим количеством 
учреждений пенитенциарной 
системы, которые, по крайней 
мере раньше, были просто рас-
садником этой болезни. Как 
сейчас выстроена работа в этом 
направлении?   

– Вы правы. Но надо сказать, 
что за последние годы в систе-
ме ФСИН этой проблеме стали 
уделять максимально серьез-
ное внимание. В рамках межве-
домственного взаимодействия 
на базе нашей поликлиники 
при необходимости обследуют-
ся осужденные.  

– Как строится взаимодей-
ствие с областными властями?  

– Скажу честно, вниманием 
мы не обделены! У нас регуляр-

но идет обновление оборудова-
ния, нет и не было дефицита ле-
карств.  

Летом прошлого года губер-
натор Свердловской области 
 Евгений Куйвашев обратил вни-
мание на проблему нашего фи-
лиала в городе Первоуральске и 
дал поручение подготовить про-
екты на капитальный ремонт и 
выделить средства на его завер-
шение.

– И последний вопрос. Как 
не заболеть туберкулезом? 

– Ответ на удивление прост. 

Нужно высыпаться, 

разнообразно 

питаться  

и испытывать 

поменьше стрессов. 

Проще говоря, 

поддерживайте  

свой иммунитет  

в тонусе и тем  

самым вы 

многократно 

сократите риск 

заболеть. 

Но даже если вдруг такое про-
изойдет, не стоит впадать в от-
чаяние. Современные методи-
ки, новейшие технологии и «зо-
лотые» врачи нашего центра по-
могут вам справиться с болез-
нью. 

Сергей РЫБАКОВ

Ирина Игоревна ЛИХАЧЁВА, 

главный врач Областного клинического медицинского центра 
фтизиопульмонологии и инфекционных заболеваний

Начала свой трудовой путь в 1994 году.  После окончания Уральского 
государственного медицинского института работала в Пышминской 
центральной районной больнице врачом лучевой диагностики. В 1998 году 
была принята на должность врача-рентгенолога ГБУЗ СО «ПТД» и вскоре 
назначена заведующей рентгено-диагностическим отделением,  
а в 2014 году, после открытия первой очереди диспансера, возглавила 
консультативно-диагностическую поликлинику. С 22 декабря 2017 года 
руководит Свердловским областным противотуберкулезным  
диспансером.

За большой вклад в оказание медицинской помощи жителям 
Среднего Урала Ирина Лихачёва была награждена почетной грамотой 
Законодательного Собрания Свердловской области, благодарственным 
письмом министра здравоохранения Свердловской области, знаком 
отличия «За заслуги перед Свердловской областью» III степени, грамотой 
главы Екатеринбурга, медалью Великомученицы Екатерины II степени и 
памятным знаком Православной Службы Милосердия «За деятельную 
любовь».

Ирина Лихачёва является руководителем региональной общественной 
организации «Некоммерческая профессиональная организация 
фтизиатров Свердловской области» и председателем комиссии по развитию 
социальной сферы, здравоохранению и защите прав нуждающихся граждан 
Общественной палаты Екатеринбурга.
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